
ПРОТОКОЛ № 1
заседания рабочей группы по вопросам 
деятельности индивидуальных предпринимателей 
при общественно-консультативном (экспертном) 
совете по развитию предпринимательства при 
Министерстве экономики Республики Беларусь

24 апреля 2024 г. г. Минск, ул. Берсона, 14

Председательствующий: заместитель Министра экономики Наумович В.А.
(руководитель рабочей группы)

Присутствующие:
члены рабочей группы: Бабаченок И.В., Борисова С.В., Гавриленко Е.Ю.,

Король О.Е., Маргелов В.Е., Погодина Т.В., 
Рогова Ж .Я., Русинович О.В., Саватеева И.А., 
Тарасевич Ж.К., Чивель И.Е., Шахмуть О.Н.

от государственных Болдесова А.В., Валадько А.Е., Валько Е.М., 
органов: Гелаш И.К., Ефимович Н.В., Ивановская И.В.,

Касымова А.А., Категов А.И., Недоступ А.В., 
Осипков Ю.А., Речицкая Н.В., Сахарова А.А., 
Трофимов А.И., Черткова С.Л.

иные лица: Калинин А.Ф.

Повестка дня:

1. Об определении для импортеров розничной торговли из стран 
ЕАЭС, торговая площадь которых не превышает 100 кв.м., 
фиксированной суммы (в процентах) для уплаты ввозного НДС.
СЛУШАЛИ:

Наумовича В.А. -  о причине вынесения вопроса на заседание 
рабочей группы -  поступление в Минэкономики обращения 
индивидуального предпринимателя (далее -  ИП) Данилиной Ларисы 
Николаевны, в котором данный вопрос был обозначен как проблемный 
для ИП;

Рогову Ж.Я. -  о предварительной проработке вопроса с центрами 
поддержки предпринимательства (г. Гомель, г. Рогачев, г. Жлобин), 
по результатам чего сформирована позиция о его неактуальности. Многие 
ИП перешли на уплату подоходного налога; вопрос касается только ИП, 
работающих с уплатной единого налога, и актуален в случае отмены 
требований работы с товаросопроводительными документами 
из Российской Федерации; виды деятельности, возможные для 
осуществления ИП с уплатой единого налога, сокращаются;

Недоступа А.В. -  о неактуальности вопроса. Между Республикой 
Беларусь и Российской Федерацией заключен Договор об общих 
принципах налогообложения по косвенным налогам (далее -  Договор,



одобрен Указом Президента Республики Беларусь от 9 сентября 2022 г. 
№315 «О проекте международного Договора». Целью Договора является 
углубление экономического сотрудничества, исключение факторов, 
искажающих условия нейтральности косвенных налогов, равная 
конкуренция, устранение налоговых барьеров во взаимных торговле 
и инвестициях, обеспечение целостности фискальной базы сторон, 
формирование единого информационного пространства для сквозного 
анализа данных по НДС, системное сотрудничество и взаимная помощь 
налоговых органов в противодействии уклонению от уплаты косвенных 
налогов. Введение изъятий Договором не предусмотрено;

Калинина А.Ф., Тарасевич Ж.Я. -  о неактуальности данного 
вопроса ввиду вышеизложенного.

РЕШИЛИ: снять вопрос с повестки как неактуальный.

2 .0  внедрении системы дифференцированного учета -  
автоматизированного учета, предусматривающего наличие у субъекта 
хозяйствования информации о наименовании, количестве и стоимости 
предлагаемых к реализации товаров и реализуемых товаров 
в торговых объектах, для субъектов хозяйствования на рынках 
и малых торговых объектах.
СЛУШАЛИ:

Рогову Ж.Я., Саватееву И.А., Шахмуть О.Н., Короля О.Е. -  об
имеющихся проблемных вопросах внедрения системы
дифференцированного и автоматизированного учета: отсутствие
готовности и возможности доработки имеющегося у ИП кассового 
оборудования соответствующими организациями; высокая стоимость 
такой доработки (около 500 белорусских рублей); несовершенные 
технические возможности программного оборудования, устанавливаемого 
на мобильные телефоны, также требующие доработки (в частности, 
невозможность сканирования кодов товаров, отсутствие возможности 
внесения в кассу остатков товаров, ввиду отсутствия на такие товары 
штрих-кодов, иное);

Наумовича В.А., Бабаченок И.В.:
о проводимой МНС работе по решению проблемных вопросов 

внедрения дифференцированного учета в розничной торговле;
о необходимости формирования предпринимательским сообществом 

и направления в МНС перечня соответствующих проблемных вопросов 
(простым техническим языком);

об организации встречи с руководством МНС для поиска вариантов 
решения проблемных вопросов.

РЕШИЛИ:
признать вопрос актуальным и требующим дальнейшей детальной 

проработки на площадке органа-регулятора (МНС), в том числе в рамках
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запланированной 24 апреля 2024 г. рабочей встречи с заместителем 
Министра по налогам и сборам Муквичем В.В.;

рекомендовать членам рабочей группы при наличии проблемных 
вопросов отдельных сфер регулирования направлять такие предложения 
непосредственно в адрес органов-регуляторов (для их оперативного 
решения).

3. О проблемных вопросах осуществления предпринимательской 
деятельности с учетом необходимости соблюдения требований 
постановления Совета Министров Республики Беларусь от 19 октября 
2022 г. № 713 «О системе регулирования цен».
СЛУШАЛИ:

Рогову Ж.Я., Шахмуть О.Н., Короля О.Е. -  о необходимости 
увеличения предельной торговой надбавки, установленной на белорусские 
товары и, в частности, детский ассортимент; о результатах такого 
регулирования -  сегодня импортируемый товар реализовывать 
экономически выгоднее, тем товар отечественных производителей;

Ивановскую И.В., Касымову А.А. -  о регулярно поступающих 
в МАРТ обращениях граждан в части необходимости принятия мер 
по снижению стоимости детских товаров.

РЕШИЛИ:
принять к сведению информацию членов рабочей группы 

и представителей МАРТ;
членам рабочей группы при наличии конкретных вопросов 

и предложений по корректировке постановления Совета Министров 
Республики Беларусь от 19 октября 2022 г. № 713 «О системе 
регулирования цен» направить их в МАРТ;

просить МАРТ вернуться к рассмотрению вопроса о возможности 
повышения максимальной торговой надбавки на белорусские товары.

4. О вопросах, связанных с приобретением товара за наличную 
валюту в странах ЕАЭС.
СЛУШАЛИ:

Рогову Ж.Я., Шахмуть О.Н., Короля О.Е. -  об имеющихся 
проблемных вопросах при осуществлении расчетов за приобретаемый 
товар в Российской Федерации (предложенный в 2021 году Нацбанком 
вариант приобретения товаров с использованием корпоративных карточек 
проблему не решил, поскольку терминалы на рынках частно отсутствуют, 
карточки в Российской Федерации не работают);

Гелаш И.К., Категова А.И. о том, что:
реализованный законодательно подход к сокращению использования 

наличной иностранной валюты в расчетах является оптимальным с точки 
зрения расширения безналичных расчетов, а также обоснованным
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и отвечающим принципам равного подхода к регулированию деятельности 
всех экономических агентов и приоритета государственных интересов;

вопрос о целесообразности расширения случаев использования 
наличной иностранной валюты в расчетах, осуществляемых отдельными 
категориями резидентов, в том числе в части, определяемой ранее 
подготовленным Министерством экономики проектом постановления 
Совета Министров Республики Беларусь и Национального банка, 
рассматривался на заседании Правления Национального банка Республики 
Беларусь 13 октября 2021 г. и поддержан не был; позиция по вопросу 
является актуальной;

вопросы со сбоем в работе платежных карточек являются 
единичными, актуальны не только для индивидуальных 
предпринимателей, а также для всех субъектов хозяйствования и граждан 
в условиях введенных санкций; часто актуальны при обслуживании 
в конкретных банках;

обращений от субъектов хозяйствования о проблемах использования 
корпоративных карточек, в том числе в Российской Федерации, в Нацбанк 
не поступало (при Нацбанке созданы рабочие группы для решений таких 
вопросов).

РЕШИЛИ:
принять к сведению информацию членов рабочей группы 

о проблемных вопросах осуществления безналичных расчетов;
рекомендовать членам рабочей группы сформировать и направить 

в Нацбанк перечень проблемных вопросов при осуществлении расчетов 
в Российской Федерации.

Руководитель рабочей группы 
заместитель Министра экономик! 
Республики Беларусь

Секретарь рабочей группы,
заместитель начальника
управления совершенствования 
деловой среды Департамента по 
предпринимательству 
Министерства экономики 
Республики Беларусь Т.В. Погодина


